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□本报记者 刘蓓 文/图

3月1日起，新修订的《快递市

场管理办法》（下称“快递新规”）正

式施行，其中规定，未经用户同意，

擅自使用智能快件箱、快递服务站

等方式投递快件的，最高罚款3万

元。该消息引发热议。记者采访

发现，一些市民对新规表示欢迎，

认为快件若放在驿站，尤其是大

件，自提不方便；也有市民认为，没

有时间守在家里等快件，存放在驿

站更方便。快递从业者则认为，快

件放在驿站提高了投递效率，由于

不少小区禁止快递车辆进入，给上

门派送带来困难。
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“您有一个快件在平顶山××
菜鸟驿站，请凭取件码取件”“您的
快件已在快递驿站滞留超过 24 小
时，如需送货上门或有问题请致电
联系”……近两年，随着快件量越来
越大，一些居民小区和办公场所附
近出现了许多快递超市、驿站和快
递柜，网购的快件不再当面交付给
收件人，而是给收件人发送短信，收
件人凭短信上的取件码取件。

3月2日下午，在市区矿工路与
诚朴路交叉口附近的一小区快递驿
站，不到 20 平方米的房间里，各种
包裹按照取件码整齐地放在架子
上，不断有居民凭取件码前来取快
件。记者走访了解到，不少小区都
有一个或多个快递驿站，有的是商
店兼顾，有的是专门收发件，面积
不大、装修简单，但每天的客流量
不小。

记者采访发现，与当面投递相
比，快递柜和快递驿站的好处有很
多。对收件人而言，这种投递方式
可以让快件存放较长时间，随到随
取。对快递员而言，这种投递方式
的派件效率很高，即使在快件量暴
增的情况下，也不至于造成派件缓
慢。

市民赵先生说：“平时上班比较
忙，周末在家只想睡懒觉，取快件都
懒得下楼。以前快递员派送时会打
电话，或影响工作或影响睡觉，短信
通知的方式减少了干扰。”

市民李先生也支持驿站接收快
件。他说：“谁家也不可能24小时都
有人守着等快件。快递驿站就在小
区门口，下班顺路就把快件取回家
了，很方便。”

还有不少市民表示，收快件的
地址直接写快递驿站，手机号码在
快递单上也作了隐藏，降低了个人
信息泄露的风险。

不少市民感觉快递驿站很方便

3月2日上午，快递员小胡来
到黄楝树社区派送快件。他驾驶
一辆装满快件的电动三轮车来到
小区，将快件一一放在快递驿
站。小胡和快递驿站的工作人员
一起将快件扫描入库。

“快件上贴着一张快递单，用
手机App扫码，系统就会自动向
收件人发送一条带有取件码的短
信。我们会在快件上贴上取件
码，收件人凭取件码一一对应取
件。”小胡一边说，一边和快递驿
站工作人员扫码、贴取件码，密切
配合，不到20分钟，100多个快件
全部入库。

据快递驿站工作人员介绍，
比起把快件直接送到收件人手
中，存放到快递驿站的方式提高

了投递效率。
但在采访中，一些快递从业

者和市民都表示，快递新规的施
行，将对快递的安全性、时效性产
生较大影响。

3月4日，在市区开源路中段
一高层小区门口的快递驿站，原
本上午就能完成投递的200多个
快件，韵达快递小哥小刘直到下
午3点才打电话通知完客户。“这
几天派送效率会受影响，过几天
就会快一些。”小刘说，新规刚刚
施行，为了避免被投诉，他们现在
逐一打电话通知，并询问收件人
以后是否默认将快件存到快递驿
站。

据申通一快递小哥介绍，并
不是快递小哥犯懒，不少小区为

了方便管理和住户安全，不允许
快递车辆、外卖车辆进入，高层住
宅还有电梯控制，这都给快递送
件上门带来客观困难。对此胡鹏
也有同感，他坦言：“快递员最怕
被投诉。一旦被投诉，几天甚至
一个月都白干了。”因此，只要客
户提出特殊需求，他们都会尽量
满足。

河南顺丰平顶山市分公司运
营经理岳喜文表示，《快递市场管
理办法》对快递员派件、客户签收
都进行了规范，“不过对顺丰影响
不大，上门派送是顺丰始终守护
的服务标准”。接下来，他们将会
通过时效、安全、系统、流程、售后
等全环节努力，积极提升客户体
验。

快递小哥：这几天派送效率受影响

快递新规3月1日起施行，未经用户同意擅自放服务站最高罚3万元

用户：快件可以放驿站，但要保证选择权
快递小哥：原本上午就能完成投递的200多个快件，直到下午3点才打电话通知完客户

也有市民对驿站代收快件有
怨言。

家住市城乡一体化示范区新
城小区的小畅说，有大件或较重
的快件时，取件很费劲，“失去了
网购最重要的便利性”。

市民刘女士说，她网购了饮
水机的电机头，由于急用，每天都
关注快递进展。“我在购物平台看
到取件码后，第二天才收到快递
员发来的短信通知。快递驿站究
竟是方便用户还是方便快递员？”
她质疑道。

记者在采访中发现，快件是
否放驿站，很多市民关心自己的

知情权和选择权。
目前，随着快递柜和快递驿

站的普及，快递员“不告而递”成
为普遍现象。“明明家中有人，可
以下楼拿快件，但快递员却不打
电话，直接把快件放到快递柜或
快递驿站，我们不得不到较远的
地方拿快件。”3月3日上午，家住
市区鹰城广场附近的刘先生说，
他以前网购的快件都会放在单位
门口的收发室，自从小区附近的
荟文街新开了一家快递驿站后，
他的快件就被放在快递驿站里。

“本来顺路就能拿到快件，现在要
绕一大圈。”刘先生表示，现在很

多小区都有两个以上的快递驿
站，他可以接受快件暂存在驿站，
但快递员要根据客户的实际情
况，让客户选择放在哪儿或当面
签收。

快递驿站经营者胡鹏告诉记
者，他的快递驿站收发多家快递
公司的货件，一天吞吐量在 500
件以上，如果一一打电话通知，再
雇两个人都不够用。胡鹏说，他
的客户有八成以上默认将快件存
放在驿站，如果遇到大件或重物、
生鲜等特殊快件，他会提前打电
话询问是否需要送件上门，如果
客户需要，就会满足其需求。

用户要求保证知情权、选择权


